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В конце прошлого года на обще-
ственное обсуждение был вынесен 
проект постановления правитель-
ства,  разработанный Министер-
ством  энергетики и вызвавший 
неоднозначную реакцию.
Дело в том, что энергетики пред-

ложили отменить социальные нор-
мы на энергоресурсы и рассчиты-
вать их в других вариантах, а также 
включить в оплату за электроэнер-
гию так называемую «абонентскую 
плату» – постоянный платеж на со-
держание электросетей. В случае 
вступления в силу данного доку-
мента,  согласно графику, 1 июля 
2016 года  по всей  стране  будут 
введены дифференцированные 
тарифы на электроэнергию в за-
висимости от объема потребления. 
К чему приведет отмена социаль-
ной нормы на энергоресурсы?

Зло или благо?
На встрече с журналистами в ме-
диа-центре «Российской  газеты» 
член Комитета по энергетике 
Государственной Думы, пер-
вый заместитель руководителя 
фракции «Единая Россия» Юрий 
Липатов  (на фото слева) напом-
нил, что дифференциация оплаты 
коммунальных услуг определена 
Указом президента России от 7 мая 
2012 года № 600 «О мерах по обе-
спечению  граждан  Российской 
Федерации доступным и комфорт-
ным жильем и повышению каче-
ства жилищно-коммунальных ус-
луг», который поручил правитель-
ству разработать комплекс мер, 
направленных на переход к уста-
новлению социальной нормы по-
требления коммунальных ресур-
сов, предусмотрев комплексные 
меры для одиноких пенсионеров 
и ряда других категорий граждан.
Господин  Липатов  заострил 

внимание на том, что уже многие 
годы электроэнергетика работает 
в рыночных условиях, и средне-
взвешенная цена  за один кВт-ч 

формируется ежедневно на опто-
вом и розничных рынках. Все рос-
сийские потребители покупают 
электроэнергию по сформирован-
ной на рынке цене, кроме бытовых 
потребителей.
–  Для населения  правитель-

ство  ввело тарифы  за электро-
энергию, которые во многих ре-
гионах  значительно отличаются 
от реальной  ее  стоимости.  Раз-
ница в цене ложится бременем, 
в первую  очередь,  на промыш-
ленность. По оценке Минэнерго 
России, дотация населению про-
мышленностью, или так называе-
мое перекрестное субсидирование, 
составляет около 240 миллиардов 
рублей в год, – отметил Липатов. 
– При этом потребление электро-
энергии населением неоднородно. 
Не секрет, что имеется категория 
граждан, домовладения которых 
потребляют больше электроэнер-
гии,  в несколько  раз  превышая 
усредненную норму. Как правило, 
эти граждане обладают достаточ-
ными финансовыми возможно-
стями, чтобы оплатить за электро-
энергию по ее реальной стоимо-
сти. Парадокс заключается в том, 
что тот,  кто больше потребляет 
электроэнергии, больше пользу-
ется денежными дотациями, хотя, 
по сути, в них не нуждается.
Спикер напомнил, что социаль-

ные нормы потребления электро-
энергии  действуют  в Швеции, 
Франции, странах Южной Европы, 
Китае, Южной Корее, Бразилии, 
Мексике, Белоруссии и в ряде дру-
гих государств. Причем зарубежная 
практика дифференциации цены 
по объемам носит не социальный, 
а экономический характер. Ее ос-
новное назначение заключается 
в поощрении  энергосбережения 
или,  наоборот,  в стимулирова-
нии потребления электроэнергии 
с обязательным покрытием всех 
затрат энергокомпаний.
Юрий Липатов заметил, что по-

становлением правительства РФ 
от 22 июля 2013 года № 614 «О по-
рядке установления и применения 

социальной нормы потребления 
электрической  энергии  (мощ-
ности)…»  утвержден  перечень 
субъектов Российской Федерации, 
на территории которых были ор-
ганизованы пилотные проекты 
по введению социальной нормы 
потребления электроэнергии  с 1 
сентября 2013 года. Это Забайкаль-
ский и Красноярский края, Нижего-
родская, Владимирская, Ростовская, 
Самарская, Орловская  области. 
На территории остальных субъек-
тов предусматривалось введение 
социальной нормы потребления 
электроэнергии с 1 июля 2014 года.
–  Опыт пилотных проектов по-

казал,  что субъекты по-разному 
подходят к применению соцнор-
мы. Причем эта соцнорма разни-
лась от 50 до 150 кВт на человека. 
В каждом регионе методология 
расчета отличалась  своими под-
ходами:  где-то пытались  вво-
дить дополнительные киловатты 
на третьего, четвертого и пятого 
члена семьи, а где-то устанавли-
вались различные надбавки в за-
висимости от типов помещения, 
– пояснил депутат. – При этом наш 
анализ показал, что органы мест-
ного самоуправления, пенсионные 
фонды, регистрационные службы, 
отделы социальной защиты, управ-
ляющие  компании многоквар-
тирных домов  в регионах  были 
не готовы выдавать объективную 
информацию  по каждому  до-
мовладению для энергосбытовых 
компаний. Напрашивалась необхо-
димость унифицирования и упро-
щения методологии, разработки 
единого подхода  с учетом мне-
ний всех категорий граждан, ведь 
в сложившихся  экономических 
условиях существует объективная 
необходимость более бережного 
отношения к энергоресурсам.
По мнению Юрия  Липатова, 

очень важно, что перед подписа-
нием  социально  значимый до-
кумент – проект постановления 
об отмене  социальной  нормы 
за энергоресурсы  был  вынесен 
на широкое общественное обсуж-

дение. Данный проект предпола-
гает введение с 1 июля 2016 года 
на всей территории страны диффе-
ренцированных тарифов на элек-
троэнергию, в зависимости от объ-
ема потребления. Спикер особенно 
подчеркнул, что документ предус-
матривает льготы одиноким пен-
сионерам, многодетным семьям, 
инвалидам,  социально незащи-
щенным категориям граждан. Они 
будут оплачивать электроэнергию 
по базовому тарифу, вне зависи-
мости от реального объема потре-
бленной ими электроэнергии.

Превысил предел – 
заплатишь больше
Главная цель отмены социальных 
норм на энергоресурсы заключа-
ется в ликвидации перекрестного 
субсидирования. Об этом заявил 
заместитель министра энер-
гетики России Вячеслав Крав-
ченко (на фото справа). При этом 
он уточнил, что в ряде регионов 
установленная социальная норма 
превышала значение фактическо-
го потребления в среднем на че-
ловека.
–  Если объем потребления по-

делить на число населения, то, на-
пример, в Центральном федераль-
ном округе, мы выяснили,  сред-
немесячный объем потребления 
составляет 60 кВт-ч на человека, 
а социальная норма значительно 
превышала этот показатель, – от-
метил господин Кравченко. – В та-
ком случае ни о какой ликвидации 
перекрестного  субсидирования 
и речи не могло идти, наоборот, 
тариф получается еще более эко-
номически необоснованным.
Именно неоднозначное отноше-

ние к социальной норме со стороны 
регионов подвигло правительство 
задуматься о необходимости но-
вого подхода, а именно отмены со-
циальных норм на энергоресурсы.
–  Мы постарались максимально 

упростить  систему. Введены три 
предела – это объем потребления 
до 150 кВт-ч и тариф с коэффици-

ентом 0,98,  что на два процента 
ниже действующего сейчас тари-
фа. В данную категорию попадает 
большая часть населения, а именно 
73 процента, – поясняет Вячеслав 
Кравченко. – Диапазон потребле-
ния от 150 до 600 кВт-ч подраз-
умевает прибавление 10 процентов 
к существующему тарифу для насе-
ления. По нашим данным, сегодня 
в стране примерно 25 процентов 
потребителей попадают в эту кате-
горию. И объем потребления свыше 
600 кВт-ч – это коэффициент 1,5, 
то есть 50 процентов. Таких потре-
бителей у нас всего два процента.
Между тем, заметил Кравченко, 

у льготных категорий потребите-
лей будет право на льготный тариф 
с коэффициентом 0,98 вне зависи-
мости от объема потребления.
–  У нас  есть  часть населения, 

которая платит по коэффициенту 
0,7. Прежде всего, это лица, прожи-
вающие в домах с электроплита-
ми, жители сельских населенных 
пунктов. Для них устанавливается 
право оплачивать с коэффициен-
том от 0,7 до 1. Коэффициент уста-
навливается местными властями 
сельских населенных пунктов. Мы 
исходим из того,  что в отноше-
нии этих потребителей и дальше 
будет действовать коэффициент 
0,7,  в данном случае  если тариф 
это  рубль,  то при применении 
этого  коэффициента тариф  со-
ставит 70 копеек, – уточнил пред-
ставитель Минэнерго. –  Замечу, 
что если объем потребления  со-
ставит до 150 кВт, то эти 70 копеек 
будут считаться с коэффициентом 
0,98.  Однако  если  потребитель 
вый дет за пределы 150 кВт, платеж 
будет рассчитываться следующим 
образом: первые 150 кВт посчита-
ют  с коэффициентом 0,98,  а по-
следующие израсходованные ки-
ловатты уже по коэффициенту 1,1.
Тем, кто превысит отметку в 600 

кВт, первые 150 кВт также рассчи-
тают по норме – 0,98, следующие 
450 – с коэффициентом 1,1, и свы-
ше 600 кВт будут считаться с коэф-
фициентом 1,5.

Политики ломают копья
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абонентская плата 
составит от 20 
до 100 рублей
Еще один спорный момент – воз-
можное  введение  абонентской 
платы за электричество.
–  Безотносительно, потребля-

ете вы электроэнергию или нет, 
в любом  случае  сетевые  компа-
нии  занимаются  обслуживани-
ем  сетей, –  прокомментировал 
Вячеслав Кравченко. – Простой 
пример – дачные кооперативы, 
где  зимой проживают единицы, 
а пик  потребления  приходится 
на теплый сезон. Однако система 
технически выстроена так: несмо-
тря на то что никто в этом дачном 
поселке не живет,  если произой-
дет обрыв линии, упадет дерево, 
линию все  равно придется  вос-
станавливать. Это, безусловно, по-
требует затрат. Учитывая, что ус-
луга сейчас оплачивается исходя 
из объема потребления, мы пони-
маем, что подобного рода объекты 
содержать необходимо не только 
в дачный сезон, а круглый год. По-
этому, на наш взгляд, инициатива 
о взимании некой  абонентской 
платы с потребителей вполне обо-
снована.
По словам замминистра, данная 

идея  не нова –  подобный опыт 
имеется во многих  европейских 
странах,  где независимо от того, 
сколько  электроэнергии потре-
бляет гражданин, он также платит 
за обслуживание  сети,  которая 
подведена к его дому.
–  Введение абонентской платы 

– хорошая мера для поддержания 
сетей в надлежащем состоянии, – 
считает  господин Кравченко. Он 
добавил, что с введением посто-
янного  платежа  на содержание 
электросетей ежемесячные счета 
граждан  за электричество могут 
увеличиться  на 20-100  рублей. 
При этом экономический эффект 
очевиден: после ввода абонент-
ской платы электросети получат 
дополнительно 240 миллионов ру-
блей в месяц.
В завершение дискуссии Юрий 

Липатов  заметил,  что у граждан 
сложилось такое отношение к со-
циальной норме,  как будто  они 
получают «пайки» от государства, 
а сегодня их хотят лишить  этих 
«пайков».  Связано  это,  прежде 
всего, с недостаточной разъясни-
тельной работой. Подключиться 
к данной работе должно не только 
профильное ведомство, но и ру-
ководители  регионов,  которые 
должны донести до потребителей, 
что отмена социальной нормы – 
не прихоть государства, а необхо-
димость.
–  Государство  обязано  защи-

щать малоимущих, но те, кто жи-
вет в достатке, имея отапливаемые 
бассейны и подогреваемые дорож-
ки, должны платить за использу-
емые блага, – акцентировал вни-
мание господин Липатов. – Кроме 
того, мы постоянно слышим раз-
говоры о том, что еще не пришло 
время для принятия какого-то до-
кумента в связи с определенными 
обстоятельствами. Однако давайте 
будем честны: есть законы, кото-
рые мы обязаны принимать вне 
зависимости от того, нравятся они 
нам или нет.

Елена ВОСКАНЯН

М н е н и е

Зачем хорошее 
заменять худшим?

Ефим Лесман, инженер-энергетик:

–  Новый  проект  предусматривает  отмену  с  1  июля  2016  года 
социальной нормы на потребление электричества в пилотных 
регионах и отказ от ее внедрения во всех регионах России. Соглас-
но постановлению правительства РФ, с 1 сентября 2013 года эта 
норма была введена в шести пилотных регионах. Во всех других 
субъектах РФ эту меру предполагалось ввести с 1 июля 2014 года. 
Ее отмена – логичное, аргументированное и позитивное решение.

Далее. По разрабатываемой «ступенчатой» системе расчетов 
с первого июля 2016 года потребление электроэнергии населе-
нием в месяц разделяется на три составляющие части: до 150 
кВт-ч  по  сниженному  тарифу  на  2  процента  относительно 
действующего; при объеме от 150 до 600 кВт-ч – по тарифу, 
увеличенному на 10 процентов; и уже при объеме свыше 600 
кВт-ч  тариф  возрастает  на  50  процентов.  При  этом,  по  дан-
ным Вячеслава Кравченко, по России 73 процента населения 
потребляют менее 150 кВт-ч в месяц, 25 процентов – от 150 
до 600 кВт-ч и 2 процента – свыше 600 кВт-ч. Какова же будет 
ориентировочная плата населения по новой системе расчета? 
Население  России,  округленно,  –  145 миллионов  человек. 
Из них 145 × 0,73 = 105,85 миллиона человек потребляют до 150 
кВт-ч,  145  ×  0,25  =  36,5 миллиона  человек  –  от  150  до  600 
кВт-ч и 145 × 0,02 = 2,9 миллиона человек – свыше 600 кВт-ч 
в месяц. Всего за месяц это составит 105,85 миллиона × 150 + 
36,5 миллиона × 450 + 2,9 миллиона × 750 = 34 477 500 000 кВт-ч. 
За год – 34 477 500 000 × 12 = 413,73 миллиарда кВт-ч. При рас-
чете  потребления  электроэнергии  принимается  завышенное 
ее потребление, а именно – все потребители до 150 кВт-ч ис-
пользуют ее на максимуме, для других градаций коэффициент 
также завышен. Это на пользу разрабатываемой системе.

Для  расчета  платы  за  потребленную  электроэнергию  примем 
повышенный тариф с учетом повышения цен на электроэнергию 
с 1 июля 2016 года, равный 4,5 рубля за кВт-ч. Тогда это составит 
105,85 × 150 × 4,5 × 0,98 + 36,5 × 450 × 4,5 × 1,1 + 2,9 × 750 × 
4,5 × 1,5 = 70,020 + 81,304 + 13,681 = 166,005 миллиарда рублей 
за  месяц  (0,98;  1,1;  1,5  –  коэффициенты  при  расчете  оплаты 
к действующему тарифу). За год – 166,005 × 12 = 1992 миллиарда 
рублей. Стоимость расхода электроэнергии за год по разрабаты-
ваемому проекту при нормативном тарифе составит 413,73 × 4,5 
= 1860 миллиардов рублей. Таким образом, при новом проекте 
сумма оплаты для населения возрастет на 1992-1860 = 132 мил-
лиарда  рублей.  Однако  это  число  получилось  при  среднем 
потреблении  электроэнергии  в  месяц,  равной  34 477 500  000: 
145 000 000 = 237,78 кВт-ч на человека. Напомним, что при про-
ведении пилотных проектов в шести регионах на социальные 
нормы  электропотребления  в  разных  субъектах  РФ  они  были 
различны – от 50 до 190 кВт-ч в месяц.

Далее. Предположим, семья укладывается в объем потребления 
электроэнергии  до  150  кВт-ч.  По  разрабатываемому  проекту, 
ее тариф будет уменьшен на 2 процента. При тарифе 4,5 рубля 
за  кВт-ч  экономия  составит  в  месяц  13,5  рубля,  что  меньше 
стоимости  одного  батона.  Другая  семья  из  четырех  человек 
расходует 240 кВт-ч. Похоже, она должна платить по проекту 
с повышающим коэффициентом – 1,1, хотя на человека в ней 
приходится лишь только 60 кВт-ч в месяц. Справедливо ли это? 
В  приведенных  расчетах  принимался  максимальный  дневной 
тариф, хотя на практике используются и двухтарифные счетчи-
ки, в которых учитывается и ночное потребление с 23 до 7 утра 
по более низкому тарифу. Например в Санкт-Петербурге сегодня 
число абонентов составляет 1 840 000. Из них, по данным «Пе-
троэлектросбыта», 62 процента имеют однотарифные счетчики, 
38 процентов – двухтарифные. Трехтарифных фактически нет 
в  эксплуатации,  и,  похоже,  в  жилом  фонде  они  и  не  нужны.
Что  касается  абонентской  платы  за  потребленную  электро-
энергию, то ее не должно быть, ибо все расходы учитываются 
и включаются в тарифы.

Cнижение тарифов для промышленности следует вести не путем 
введения «ступенчатой» системы расчета вместо аннулирован-
ной «социальной нормы», а посредством уменьшения аппетитов 
производителей электроэнергии, их позитивной работе, загрузке 
предприятий на 90-100 процентов производственной мощности, 
а не так, как, к сожалению, это имеет место сейчас.

ПАО «ФСК ЕЭС» внедри-
ло систему, позволяю-
щую определять место 
повреждения линии 
электропередачи с точ-
ностью до 600 метров.

Новое оборудование, повы-
шающее  оперативность 
ремонтных работ, установ-

лено на двух линиях электропере-
дачи 500 кВ «Барабинская – Восход» 
и «Восход – Таврическая», обеспе-
чивающих транзит электроэнергии 
между объединенными энергоси-
стемами (ОЭС) Урала и Сибири.
Волновая система, установлен-

ная на объектах ФСК ЕЭС, состоит 
из двух устройств, расположенных 
на концах линии электропередачи. 
Она фиксирует импульсы, возни-

кающие при повреждении ЛЭП, 
и передает диспетчеру координаты 
места повреждения путем приме-
нения системы ГЛОНАСС.
ЛЭП  «Барабинская –  Восход» 

и «Восход – Таврическая», введен-
ные в эксплуатацию в 2015 году, 
– часть транзита 500 кВ «Курган 
– Витязь – Восход» общей протя-
женностью более 630 километров. 
До недавнего времени Единая энер-
гетическая система России зависела 
от энергообъектов соседнего Ка-
захстана. Новая ЛЭП, построенная 
в соответствии с поручением пра-
вительства РФ об укреплении меж-
системных связей между регионами 
и призванная укрепить целостность 
энергосистемы страны, – первая ли-
ния 500 кВ, объединившая Урал с Си-
бирью по российской территории.

Анна НЕВСКАЯ

Мощность электростанции – 
60 кВт-ч, что достаточно, 
чтобы обеспечить  элек-

тричеством десятиэтажный дом. 
В планах сотрудников Крымской 
академии наук, которым принад-
лежит данная идея, – оборудовать 
газоотводящими скважинами всю 
территорию полигона твердых 
бытовых отходов  (ТБО),  а также 
«запустить» аналогичный проект 
в Севастополе, где тоже существу-
ет проблема с утилизацией ТБО. 
Как поясняет президент Крым-
ской академии наук, профессор 
Виктор Тарасенко, одним из им-
пульсов к реализации данного про-
екта стал риск отключения элек-
тричества в регионе.
«Это пилотный проект,  благо-

даря  которому решается целый 
комплекс важных проблем, вклю-
чая  обеспечение нормативного 
складирования твердых комму-
нальных отходов, рекультивацию 
отработанных карьеров,  умень-
шение выбросов метана и сниже-
ние парникового эффекта, а также 
выработку альтернативного вида 
электроэнергии, – поясняет  го-
сподин Тарасенко. – В дальнейших 
планах – составление модели газо-
образования на полигоне и запуск 
высокотемпературной установки 
утилизации биогаза, что позволит 
полностью ликвидировать выход 
газов в атмосферу и внесет  свой 
вклад  в борьбу  с парниковыми 
газами». По расчетам участников 
проекта, добываемого на полиго-
не биоэтанола будет достаточно 
для производства 0,4-0,5 МВт в час.
Новизна проекта связана с при-

менением неочищенного биогаза, 
поступающего непосредственно 
от скважин.  Такая  возможность 
достигнута благодаря применению 
поршневого двигателя внутренне-

свалочный газ Крыма 
генерирует свет
В селе Тургенево Белогорского района заработала 
первая в Крыму биогазовая станция, вырабатываю-
щая электроэнергию из свалочного газа.

го сгорания производства Ярослав-
ского моторного завода – ЯМЗ-238. 
«В мировой практике в подоб-

ных проектах применяются дви-
гатели  австрийской  компании 
Jenbacher, немецкой Deutz, – до-
бавляет Тарасенко. – Но эти маши-
ны работают только через стадию 
первичной подготовки газа,  сто-
имость которой превышает стои-
мость генерирующего оборудова-
ния. Иными словами, мы не только 
поддерживаем импортозамеще-
ние, но и выбрали вариант с каче-
ственно лучшими эксплуатацион-
ными характеристиками. В пар-
тнерстве с частным бизнесом мы 
подтвердили жизнеспособность 
предложенной технологии в крат-
чайшие сроки и уже через полтора 
года эксплуатации полигона полу-
чили первое электричество».
Крупнейшая биогазовая  стан-

ция РФ  «Лучки» мощностью 2,4 
МВт, запущенная летом 2012 года, 
находится  в Прохоровском рай-
оне Белгородской области. В год 
станция перерабатывает 75 тысяч 
тонн отходов. Ежесуточно  «Луч-
ки» вырабатывают около 56 тысяч 
кВт-ч электроэнергии – достаточно 
для обеспечения электричеством 
жителей района,  где проживают 
более 30 тысяч человек.

Ольга МАРИНИЧЕВА

Российский транзит 
поставили под диагностику
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Ассоциация предпри-
ятий энергостроитель-
ного комплекса (АПЭСК) 
организовала и провела  
3 декабря 2015 года 
открытое совещание 
на тему «Развитие от-
раслевого подрядного 
комплекса как необходи-
мое условие выполнения 
государственных задач 
в области энергетики».

На совещании рассматрива-
лись  итоги деятельности 
подрядных предприятий 

на рынке проектирования и строи-
тельства объектов электросетевого 
комплекса и тепловых  электро-
станций,  были  определены на-
правления развития энергостро-
ительных  предприятий  и про-
ектных организаций, повышения 
их конкурентоспособности в но-
вых экономических условиях.
То, что организатором совеща-

ния выступила именно АПЭСК, об-
условлено ее особыми компетен-
циями и спецификой деятельно-
сти. Ассоциация была образована 
в 2007 году представителями под-
рядных предприятий – операторов 
инвестиционной программы ПАО 
«Ленэнерго» для организации эф-
фективного взаимодействия с за-
казчиком по ключевым вопросам. 
В 2008-2009 годах именно АПЭСК 
стала инициатором развития от-
раслевого подхода к саморегулиро-
ванию. В результате этого на базе 
АПЭСК в 2009 году были созданы 
саморегулируемые организации 
СРО НП «Объединение энергостро-
ителей» и СРО НП «Энергострой-
проект».
Для открытого совещания была 

выбрана  площадка  ежегодной 
международной выставки «Элек-
трические сети России», так как это 
соответствовало его основной те-
матике – проблемам и перспекти-
вам взаимодействия подрядных 
предприятий  с отраслевыми за-
казчиками в лице ПАО «Россети» 
и ПАО «ФСК ЕЭС».
Главная цель совещания – полу-

чить ответ на жизненно важные 
для предприятий  энергострои-
тельного комплекса вопросы:
•  какие предприятия имеют шанс 
на выживание?

•  сколько подрядчиков, какой спе-
циализации,  в каких регионах 
и в какие годы будут востребо-
ваны?

•  как правильно выстроить отно-
шения с отраслевыми заказчи-
ками?
Учитывая отраслевой и государ-

ственно значимый характер сове-
щания, в процессе его подготовки 
были проведены встречи и перего-
воры с представителями Комитета 
по энергетике  Государственной 
Думы, Министерства энергетики 
РФ, Минэкономразвития РФ, От-
крытого правительства РФ, руко-

Энергостроительство: аПЭсК предлагает 
новый путь решения проблем

водителем профильного комитета 
Общероссийской  общественной 
организации «Деловая Россия», ру-
ководством ПАО «Россети» и ПАО 
«ФСК ЕЭС».
Формат открытого совещания, 

выбранный для встречи всех участ-
ников инвестиционно-строитель-
ного процесса в энергетике, когда 
заявляется важная для отрасли за-
дача и следует приглашение всех 
заинтересованных в ее решении 
сторон, оказался довольно удач-
ным. Это показали уровень и со-
став участников.
В своем приветственном обра-

щении к участникам открытого 
совещания первый заместитель 
руководителя фракции «Единая 
Россия» в Государственной Думе 
Юрий Липатов указал на необхо-
димость сохранить сложившиеся 
производственные  коллективы, 
предотвратить отток высококва-
лифицированных рабочих и инже-
нерно-технических кадров из сфе-
ры энергетического строительства, 
разработать программу развития 
подрядных предприятий в энерге-
тике на принципах открытого пар-
тнерского взаимодействия между 
системными отраслевыми заказ-
чиками и подрядным комплексом.
О важности  обсуждения и на-

зревшей необходимости решения 
проблемы с участием всех  заин-
тересованных сторон участников 
открытого совещания проинфор-
мировал генеральный директор 
АПЭСК Евгений Кравченко. От-
крывая  совещание,  он поделил-
ся статистической информацией 
о положении  подрядных  пред-
приятий, рассказал об итогах про-
веденных по инициативе АПЭСК 
опросов  и сделанных  выводах. 
В настоящее время сложилась тре-
вожная ситуация, когда многие вы-
сокопрофессиональные проектные 
и строительные предприятия пре-
кращают свою деятельность либо 
уходят  с рынка  энергетического 
строительства, что создает прямую 
угрозу энергетической безопасно-
сти России.
Докладчиками и ведущими со-

вещания выступили представите-
ли АПЭСК, ОАО «Стройтрансгаз», 
НПП «ОВИСТ», ЗАО «Тяжпромэлек-
тромет», ООО «Фактор ЛТД», СРО 
НП «Объединение энергостроите-
лей». На совещании присутствова-
ло свыше пятидесяти участников, 
представлявших отраслевые под-
рядные предприятия, в том числе 
ПАО «Т Плюс», ЗАО «Техническая 
инспекция ЕЭС», ОАО «Электро-
завод»,  ОАО  «Электросетьсер-
вис ЕНЭС», ОАО «НИИПТ», ООО 
«ЭНЕКС», ЗАО «Сибирский НТЦ», 
ОАО «КЭР», ОАО «Ивэлектроналад-
ка» и многие другие.
В дискуссии на открытом сове-

щании приняли участие не толь-
ко модераторы и заявленные вы-
ступающие, но и его  участники. 
Понимая важность мероприятия, 
представителям заказчика и под-
рядных предприятий удалось до-
биться  очень  содержательного 

общения, услышать позиции друг 
друга и принять  согласованные, 
взвешенные решения.
Активно обсуждались вопросы 

оценки деятельности предприятий 
энергостроительного  комплекса 
и их соответствие требованиям 
отраслевых заказчиков. Было от-
мечено,  что удовлетворенность 
отраслевых заказчиков качеством 
деятельности  строителей и про-
ектировщиков понизилась, в том 
числе по причине сокращения ко-
личества профильных предприя-
тий и ухода из отрасли профессио-
налов. Для сохранения квалифици-
рованных подрядчиков и стимули-
рования их развития необходимо 
использовать возможности АПЭСК 
для продолжения открытого диа-
лога представителей  системных 
отраслевых заказчиков и предпри-
ятий  энергостроительного  ком-
плекса на площадке АПЭСК. Кроме 
того, постоянный рабочий контакт 
представителей  системных  от-
раслевых заказчиков в лице ПАО 
«Российские сети», ПАО «ФСК ЕЭС» 
на площадке АПЭСК с подрядными 
организациями позволит  свое-
временно решать острые вопросы 
текущей деятельности и создать 
признаваемый всеми механизм 
согласования интересов сторон.
Участники совещания отмети-

ли, что было бы полезно сделать 
информацию о системе  оценки 
подрядных организаций, исполь-
зуемой  заказчиком,  об итогах 
оценки проектных и строительных 
организаций и о тенденциях, вы-
явленных системой оценки, более 
открытой. Представители АПЭСК 
выразили готовность организовать 
постоянно действующий  канал 
для информирования подрядного 
сообщества о требованиях, предъ-
являемых ПАО «Российские сети» 
к проектным и строительным ор-
ганизациям,  а также о наиболее 
распространенных недостатках 
в их работе. Предложено использо-
вать возможности АПЭСК для по-
вышения качества деятельности 
проектных и строительных пред-
приятий в энергетике, для органи-
зации обучения их руководителей 
и персонала.
Участники совещания согласи-

лись: в текущих условиях, чтобы 
выполнить  государственные  за-
дачи в области строительства объ-
ектов энергетики, для сохранения 
и совершенствования отраслевого 
строительного комплекса, для под-
держки квалифицированных и до-
бросовестных подрядчиков необ-
ходимо понимание приоритетов 
развития производительных сил 
отрасли. Этому может способство-
вать разработка Программы раз-
вития предприятий энергостро-
ительного комплекса. Отмечена 
необходимость создания концеп-
ции такой программы АПЭСКом 
во взаимодействии с отраслевыми 
заказчиками.
При обсуждении особенностей 

строительства объектов энергети-
ческой инфраструктуры на Даль-

нем Востоке и в Восточной Сибири 
собравшиеся отметили недостаток 
квалифицированных проектных 
и строительных организаций в ре-
гионе. АПЭСК поручили подгото-
вить предложения от предприятий 
энергостроительного  комплекса 
по изменению условий контрак-
тов для привлечения  в данные 
регионы  квалифицированных 
подрядчиков. Другое поручение 
касается обеспечения активного 
взаимодействия с Минэнерго РФ, 
Минэкономразвития РФ для ре-
шения острых вопросов ценообра-
зования и нормирования деятель-
ности по строительству объектов 
электросетевого хозяйства.
Очень большой интерес вызва-

ло обсуждение реализации  «до-
рожной карты» ФСК ЕЭС «Расши-
рение доступа субъектов малого 
и среднего предпринимательства 
к закупкам  инфраструктурных 
монополий  и компаний  с госу-
дарственным  участием». Пред-
приятиям  энергостроительного 
комплекса было предложено более 
активно использовать возможно-
сти, которые предоставляет соот-
ветствующая программа. С одо-
брения  участников  совещания 
АПЭСК приняла на себя обязатель-
ство информировать предприятия 
энергостроительного  комплекса 
о программе ФСК и предоставить 
ФСК предложения по коррекции 
перечня  товаров,  работ,  услуг, 
закупка  которых осуществляет-
ся только  с участием  субъектов 
малого и среднего предпринима-
тельства.
В завершение  участники  со-

вещания  еще раз  подтвердили 
целесообразность  установления 
постоянного  рабочего  контакта 
представителей органов власти, 
системных отраслевых заказчиков 
(«Россетей», ФСК ЕЭС) с подрядны-
ми организациями для решения 
острых вопросов, создания меха-
низма обратной связи, постоянно 
действующего  канала по согла-
сованию интересов сторон на от-
крытой переговорной площадке, 
в качестве  которой  уже  сегодня 
выступает АПЭСК. Намечен и пере-
чень первоочередных направле-
ний взаимодействия:

•  разработка программы развития 
предприятий энергостроитель-
ного комплекса;

•  развитие систем оценки эффек-
тивности энергостроительных 
предприятий;

•  продвижение программ помощи 
представителям малого и сред-
него предпринимательства, под-
держки  квалифицированных 
и добросовестных подрядчиков;

•  работа  специалистов АПЭСК 
с привлечением представителей 
подрядного комплекса в Совете 
по обеспечению эффективности 
закупок ФСК ЕЭС для оптимиза-
ции закупочной деятельности;

•  подготовка  организациями – 
членами АПЭСК предложений 
по изменению условий контрак-
тов, необходимых для привлече-
ния в регионы Дальнего Востока 
и Восточной Сибири квалифи-
цированных подрядчиков;

•  оказание поддержки проектным 
и строительным предприятиям 
в повышении качества их дея-
тельности в энергетике, обуче-
нии руководителей и персонала;

•  активное  взаимодействие 
АПЭСК с Минэнерго РФ, Мин-
экономразвития РФ в решении 
острых вопросов ценообразова-
ния и нормирования деятельно-
сти по строительству объектов 
электросетевого хозяйства.
Итоги совещания в виде прото-

кола, утвержденного участниками, 
направлены  в Государственную 
Думу, Министерство  энергетики 
РФ, Министерство экономическо-
го развития РФ, ПАО «Российские 
сети», ПАО «ФСК ЕЭС».
АПЭСК приглашает к сотрудни-

честву подрядные, инжиниринго-
вые организации и поставщиков 
оборудования для защиты их ин-
тересов,  развития  энергострои-
тельного комплекса в целом.

Владимир ГОЛУБЕВ, к. т. н., 
главный эксперт АПЭСК

тел. / факс: 8 (495) 120‑17‑70
129626, г. москва, пр. мира, 104

196191, г. санкт‑петербург, 
ленинский пр., 168, к. 4

info@apesk.ru
apesk.ru
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Р а з д е л  « Э н е р г е т и к а : 
в л а с т ь »

7 
Л и ч н о е  н а б л ю д е н и е : 
как только о чем‑то начи‑
нают очень много и громко 
говорить на уровне государ‑

ственной программы, это «что‑то» 
довольно скоро начинает «спать». 
То есть, конечно же, запланирован‑
ное реализуется. Но то ли об этом 
уже неинтересно рассказывать, 
то ли результаты оказываются не та‑
кими яркими, как прогнозировали… 
Словом, большие идеи плавно пере‑
ходят в разряд «долгоиграющих». И, 
главное, да простят меня профес‑
сионалы в области инновационных 
программ, это явление настолько по‑
вторяющееся, что скоро можно будет 
делать ставки на сроки и результат 
очередного плана.

Еще в 2009 году, когда вышел 
закон об энергоэффективности, 
это слово не употреблял, пожалуй, 
только немой. Однако спустя пару 
лет итоги программы ограничились 
энергоаудитом, энергопаспортами 
и точечными внедрениями город‑
ских программ по экономии ресур‑
сов. И вот уже в конце 2015 года за‑
говорили о том, что в антикризисной 
программе правительства не было 
ни единого упоминания слов «эко‑
номия», «энергосбережение», «энер‑
гоэффективность». Власти страны 
решили свести к минимуму госу‑
дарственную поддержку программ 
энергосбережения? Ответ найдете 
в публикации «Энергоэффектив‑
ность в России перевели в «спящий 
режим».

Р а з д е л  « Э н е р г е т и к а : 
н о в о с т и  о  гл а в н о м »

11 
То, что самой дорогой ста‑
тьей платежа за услуги 
ЖКХ является тепло, из‑
вестно всем, и особенно 

зимой – даже относительно низкие 
температуры наружного воздуха 
заставляют энергетиков усиливать 
режим работы котельного оборудо‑
вания, и это вполне логично. Однако 
бывают и более серьезные причины 
роста тарифов на тепло, и вряд ли 
их можно назвать частным случаем.

В одном из регионов был разрабо‑
тан проект новой схемы теплоснаб‑
жения, внедрив которую жители по‑
лучили бы четырехкратный рост та‑
рифа на теплоэнергию. Реализация 
предложенной схемы привела бы 
к многомиллиардным капитальным 

Дежурная 
по номеру 

ИрИна 
КрИВОШаПКа

Новый год начался с вне-
запно разбушевавшейся 
зимы. Несмотря на все 

прогнозы, предрекавшие снег 
и морозы в первых числах ян-
варя, мы продолжали надеяться 
на русский «авось» и получили 
в самый разгар  каникул –25, 
рекордное  количество  снега 
и скользкие дороги,  которые, 
кстати,  по новогодним  рас-
поряжениям  градоначальни-
ков, по крайней мере в Санкт-

Петербурге,  перестали  обра-
батывать  химическими  реа-
гентами, ограничившись лишь 
уборкой снега.
Я не видела  подробностей 

этого  распоряжения,  но слы-
шала возможные предпосылки 
его принятия: дескать, все сво-
дится к экологии – путем отказа 
от химических веществ на до-
рогах мы сохраним состояние 
проезжей части, а также обувь 
горожан и «лапы» животных. 
Идея, безусловно, хороша. Но, 
полагаю,  что реагенты мож-
но было бы заменить песком 
или золой. И того,  и другого 
у нас  в избытке.  Золу,  кстати, 
во многих странах используют 
в строительстве дорог и насы-
пей. Жаль, что часто решения 
об отмене принимаются гораз-
до быстрее, чем о замене.
О том, насколько соблюдают-

ся  экологические требования 
на энергетических  объектах, 
читайте в теме номера.

затратам без гарантий решения су‑
ществующих на территории задач. 
Городские и региональные власти 
отметили ряд ошибок в проекте 
и приняли решение об отказе от его 
реализации.

О «подводных камнях» схем тепло‑
снабжения читайте в публикации 
«Схемы теплоснабжения нуждаются 
в арбитрах».

Р а з д е л  « Э н е р г е т и к а : 
т е н д е н ц и и  и  п е р с п е к т и в ы »

15 
Все гениальное просто, 
говорил классик и был 
прав. Применительно 
к нашей отрасли экс‑

перты считают так: чем проще 
метод, тем меньше возможностей 
после него «подкрутить», поменять, 
и тем больше шансов для инвестора 
спрогнозировать свою выручку 
и возврат вложенных средств. Это 
единственный перспективный вари‑
ант, который позволит привлечь ин‑
вестиции в теплоэнергетику. Такого 
мнения придерживается, в частно‑
сти, представитель Департамента 
государственного регулирования 
Министерства экономического раз‑
вития, добавляя, что в ведомстве 
сложилось понимание организа‑
ционного подхода к реализации 
модели альтернативной котельной 

и административной части этого 
перехода, но пока нет понимания 
по цене проекта, хотя это ключевой 
вопрос. По мнению чиновника, аль‑
тернативная котельная – это неиз‑
бежность, которую нельзя отрицать.

Другие мнения – в материале 
«В поисках инвестиций: почему 
инвесторы неохотно идут в тепло‑
энергетику?»

18 
Почта России с каче‑
ством Toshiba – это 
не фантазия: японские 
специалисты действи‑

тельно реализуют совместный про‑
ект по автоматизации логистиче‑
ского центра российского предпри‑
ятия.

Японская компания выиграла 
тендер на оснащение центра почто‑
обрабатывающим оборудованием. 
Новое оборудование позволит реа‑
лизовать концепцию по разделению 
почтовых потоков по форме и габа‑
ритам, а также автоматизировать 
обработку мелких пакетов, которые 
являются наиболее быстрорастущим 
сегментом почтовых отправлений. 
Кроме того, предполагается внедре‑
ние передовых решений для участка 
регистрации и таможенного оформ‑
ления входящей импортной почты.

Об этом и других проектах одной 
из ведущих корпораций Страны вос‑

ходящего солнца, несмотря на весь 
политический фон, не собираю‑
щейся уходить из нашей страны, – 
в интервью с главой Toshiba в России 
Хироаки Тезукой «Мы заинтересо‑
ваны в дальнейшем взаимовыгод‑
ном сотрудничестве».

Р а з д е л  « Э н е р г е т и к а : 
л и ч н о с т ь »

20 
Еще в 2011 году Ев‑
ропа и США решили 
убрать Башара Асада. 
Но почему? Наибо‑

лее убедительной кажется версия, 
что режим Асада мешает доставке 
арабской нефти и газа в Турцию и да‑
лее в Европу. В то время как подоб‑
ный транзит способен существенно 
ударить по России, поскольку спрос 
на российские нефть и газ в данном 
случае сильно упадет. Но за послед‑
ние годы ситуация изменилась, осо‑
бенно когда в игру вступила Россия. 
Даже на Западе теперь не совсем 
уверены, что Башар Асад обяза‑
тельно должен уйти.

Однако вне зависимости от даль‑
нейших событий очевидно, что Асад 
оказался «крепким орешком», в от‑
личие от его коллег – глав Ливии 
и Египта. Об этом читайте в матери‑
але «Наш Башар, или Доктор Асад».

Р а з д е л  « Э н е р г е т и к а : 
о с о б ы й  в з гл я д »

40 
« Ч е м  б о л ь ш е  о б ‑
щ а ю с ь  с  л юд ь м и , 
тем больше люблю 
собак», – этот совсем 

не универсальный вывод, впрочем, 
идеально подходит к отдельным 
ситуациям, когда именно «братья 
наши меньшие» могут решить про‑
блему гораздо быстрее любого про‑
фессионала – человека. При этом, 
безусловно, животные выполняют 
какую‑то свою функциональную 
часть задания при непосредствен‑
ном человечьем руководстве.

И все же люди, давно работающие 
с животными, называют их, скорее, 
своими напарниками, нежели под‑
чиненными. Однако предъявляют 
к партнерам ничуть не меньшие 
требования в работе, критерии «вла‑
дения обонянием» и другие вполне 
профессиональные характеристики.

Подробнее об этом читайте в ма‑
териале о собаках – помощниках 
энергетиков «Крепкие нервы, азарт 
к игре, любовь к экстриму и умение 
«владеть» носом».

на ваш взгляд, 
свидетельствует 
ли оперативная 
ликвидация крымского 
энергокризиса  
об эффективности 
управления российской 
энергосистемой?

анатолий самойлов,
заслуженный энергетик, Западная Сибирь

– Разве проблема решена?  
Полагаю, что она еще более 
усугубилась «благодаря» оперативным 
действиям. И в этом контексте нет 
смысла говорить об эффективности 
управления общегосударственной 
энергосистемой, если одно 
из звеньев серьезно нарушено. 
То, что можно было сделать 
в списке предупреждающих 
мероприятий, стоило бы выполнить 
еще как минимум полгода назад. 
А сейчас мы имеем то, что, собственно, 
стало логичным продолжением 
действия или бездействия.

Нет, поскольку проблема не 
решена, пока Крым настолько 
зависит от внешних источников

Нет, эффективным было бы 
упредить проблему

Да, далеко не все страны 
успешно справились бы с такой 

масштабной проблемой

Есть к чему стремиться: 
справились, но потребовался 

постоянный контроль 
политического руководства

Есть к чему стремиться: 
справились, но потребовалась 

мобилизация всех ресурсов
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Алексей Владимирович Блинов
Заместитель генерального директора 
Зао «Эйч ди Энерго» (оф. дистрибьютора 
Hyundai Heavy Industries / Electro Electric 
System) 

Дмитрий Эдуардович Селютин
Первый замест и тель генера льного 
д ирек тора а о «д а льневосточная 
энергет ическая у правляющ ая 
компания »

Тамара Александровна
Меребашвили
Первый замест и тель генера льного 
д ирек тора – 
исполни тельный д ирек тор ооо « н д Ц»

Вадим Александрович Губин
Ч лен наблюд ательного совета  
г р у ппы компаний « Юн а Ко »

Юрий Завенович Саакян
Генера льный д ирек тор 
а но « инст и т у т проблем естест венны х 
монополий », к . ф.-м. н. 

Василий Васильевич Белый
тех ническ ий д ирек тор 
П а о «т П люс »
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Игорь Владимирович Миронов
директор нП «совет производителей 
энергии»

Денис Геннадьевич Корниенко
Замест и тель генера льного д ирек тора  
по коммерческ им вопросам  
ооо « Газпром газомоторное топ ливо »

Аркадий Викторович  
Замосковный
Генера льный д ирек тор объед инения 
РаЭл (общероссийского от раслевого 
объед инения работод ателей 
элек т роэнергет ик и) 

Валерий Николаевич Вахрушкин
Председ атель 
общест венного объед инения 
« всероссийск ий Элек т ропрофсоюз »

–  Применение светодиодов с каждым годом расширя-
ется. Уже сейчас говорят о технологиях будущего, которые 
скоро станут такими же привычными для нас, как интер-
нет. Например, коммуникация видимым светом (Visible 
Light Communication) – технология, где информация объ-
единена со световым потоком для предоставления таких 
услуг,  как определение внутреннего местоположения 
или коммуникация через связь с беспроводным прибором.
Технология Li-Fi  (Light Fidelity, по аналогии  с Wi-Fi 

– Wireless Fidelity  («беспроводное качество» или «бес-
проводная точность»), разновидность VLC, разработана 
в 2011 году. Li-Fi работает, модулируя двоичный код пото-
ком света от специального светодиодного источника. Мо-
дуляция осуществляется на высокой частоте путем включе-
ния и выключения, гораздо быстрее, чем это может уловить 
человеческий глаз. А само приемо-передающее устройство 
по внешнему виду ничем не отличается от обыкновенной 
светодиодной лампы для бытового освещения.
В условиях плотных городских застроек диапазон, в ко-

тором передаются сигналы Wi-Fi, все чаще переполнен 
помехами в основном от других аналогичных устройств. 
Более того, физика электромагнитных волн устанавливает 
верхний предел пропускной способности традиционных 
Wi-Fi. То есть на заданной частоте можно передавать лишь 
определенное количество данных. Чем ниже частота вол-
ны, тем меньше данных она может передать.
Новые поколения ультрабыстрых Li-Fi-устройств ис-

пользуют более широкий диапазон частот (диапазон види-
мого спектра), который не настолько переполнен другими 
сигналами (по крайней мере, на данный момент) и имеют 
более высокую пропускную способность. Но у Li-Fi есть 
свои ограничения – как и видимый свет, они не могут 
проникать сквозь стены.
Li-Fi может дополнить Wi-Fi в густонаселенных районах 

и заменить в тех местах,  где запрещено использование 
оборудования, излучающего посторонние радиоволны, 
которые могут нарушить нормальную работу критично-
го оборудования (реанимационные палаты медицинских 
учреждений, салоны самолетов и некоторые другие ме-
ста). Или там, где оно не работает, к примеру под водой.
По оценкам аналитического агентства M&M, рынок 

технологий Li-Fi сейчас только зарождается. Ожидается, 
что к 2020 году объем выручки в этой сфере достигнет 
9,3 миллиарда долларов, а темпы роста превысят 87 про-
центов в год.

Ответы эксперта на вопросы читателей на стр. 23

Дмитрий Андреевич Васильев
Замест и тель нача льника 
отдела у правления кон т роля 
элек т роэнергет ик и Федера льной 
ан т имонопольной сл у ж бы

Владимир Сергеевич Шевелёв
технический директор ооо «иЦ «Бреслер»

Юрий Вячеславович Лебедев
Замест и тель генера льного д ирек тора 
по тех ническ им вопросам – главный 
ин женер о а о « МРсК Ура ла »

Сергей Владимирович Бледных
Председ атель Коми тета Российского 
союза ст рои телей по разви т ию 
инфраст р у к т у ры, р у ковод и тель сек ц ии 
« Ма лая энергет ика » при председ ателе 
Коми тета по энергет ике Гд Фс РФ

Сергей Дмитриевич Чижов
Первый замест и тель 
генера льного д ирек тора о а о « Фор т у м »

Екатерина Вячеславовна Окишева
Руководитель управления инноваций  
ооо «Центр энергоэффективности  
интеР Рао еЭс»

Владимир Александрович Шкатов
Замест и тель председ ателя правления 
нП « совет рынка »

Владимир Михайлович Кутузов
Ректор санкт-Петербургского 
государственного электротехнического 
университета «ЛЭти» им. в. и. Ульянова  
(Ленина), д. т.  н.,  профессор

Максим Геннадьевич Широков
Генеральный директор оао «Э.он Россия»

Василий Александрович Зубакин
Руководитель департамента координации 
энергосбытовой и операционной  
деятельности Пао «ЛУКойЛ»

Николай Дмитриевич Рогалёв
Ректор Московского  
энергетического института (МЭи), д. т.  н. 

Роман Николаевич Бердников
Первый заместитель 
генерального директора по технической 
политике Пао «Российские сети», и. о. 
генерального директора Пао «Ленэнерго»

Василий Николаевич Киселёв
д ирек тор нП « сообщест во пот реби телей 
энерг ии »

Сергей Петрович Анисимов
исполнительный директор 
Межрегиональной ассоциации 
региональных энергетических комиссий 
(МаРЭК) 

Сергей Петрович Цой
Первый замест и тель генера льного 
д ирек тора, статс-сек ретарь  
П а о « Р у сГи д ро »

в л а д и м и р  га б р и е л я н
Президент компании «Лайтинг Бизнес Консалтинг»:

Ирина Васильевна Кривошапка 
Координатор экспертного совета 
korr@eprussia.ru 
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В результате  пуска  нового 
энергоблока Нижнекамской 
ТЭЦ мощностью 350 МВт 

электрическая мощность станции 
возросла в два раза, до 730 МВт. 
В ходе второго этапа модерниза-
ции станция частично перейдет 
на новый вид топлива – нефтя-
ной кокс, производство которого 
АО «ТАНЕКО» начнет в 2016 году.
На нефтеперерабатывающем 

комплексе  «ТАНЕКО»  глава ре-
спублики осмотрел строящийся 
сплиттер нефти, предназначен-
ный для получения  узких  бен-
зиновых фракций. По сообще-
нию головной компании – ПАО 
«Татнефть»,  при строительстве 
объекта максимально задейство-
ваны отечественные технологии, 
оборудование  и специалисты. 
Господин Минниханов  осмо-
трел  вторую установку по пер-
вичной  перегонке  нефти –  ее 
пуск намечен на конец 2017 года, 
в результате  чего  объем пере-

работки нефти на предприятии 
«ТАНЕКО» возрастет до 14 мил-
лионов тонн в год, что увеличит 
нефтепереработку в Татарстане 
до 23 миллионов тонн в год (объ-
ем нефтедобычи в РТ составляет 
около 33,6 миллиона тонн в год). 
Еще одним пунктом визита стала 
установка замедленного коксова-
ния, где ведутся пусконаладочные 
работы. Ввод установки увеличит 
глубину переработки нефти до 95 
процентов и полностью исключит 
выход темных нефтепродуктов.

Иван СМОЛЬЯНИНОВ

Премьер-министр 
дмитрий Медведев
своим постановлением сократил 
количество заместителей мини-
стра энергетики до семи. Ранее 
главе Минэнерго разрешалось 
иметь  восемь  заместителей, 
в том числе одного первого за-
местителя министра и одного 
статс-секретаря –  заместителя 
министра.

дмитрий Медведев
подписал  распоряжение  о со-
оружении газопровода в Кали-
нинградскую область.  В схему 
территориального планирова-
ния вошли магистральный газо-
провод от узла запуска очистного 
устройства терминала по при-
ему, хранению и регазификации 
сжиженного  природного  газа 
до точки врезки в газопровод-
отвод на Калининградское под-
земное хранилище газа от ма-
гистрального  газопровода,  го-
ворится в справке к документу.
Трубопровод пройдет по тер-

ритории Зеленоградского рай-
она Калининградской области 
и прибрежной  акватории Бал-
тийского моря и будет обеспе-
чивать газом Калининградскую 
область.

Министерство 
энергетики РФ
выступило с предложением к ре-
гиональным властям выкупать 
у энергокомпаний объекты энер-
гетики, которые компания хо-
чет  вывести из эксплуатации, 
но работа которых необходима 
для энергообеспечения,  гово-
рится  в опубликованном  ве-
домством проекте изменений 
в федеральный закон «Об элек-
троэнергетике».  Законопроект 
определяет основные правила 
вывода из эксплуатации объек-
тов энергетики – как электросе-
тей, так и электростанций.
Согласно  документу,  изна-

чально предложение о выводе 
энергообъекта должен выдви-
гать его собственник. Это пред-
ложение нужно затем согласо-
вать  с Системным оператором 
и собственниками других объ-
ектов,  на работе  которых мо-
жет  сказаться  вывод оборудо-
вания из эксплуатации. Эконо-
мические последствия вывода 
для потребителей предлагается 
оценивать  некоммерческому 
партнерству «Совет рынка». Ре-
шение о выводе из эксплуатации 
принимается уполномоченным 
федеральным органом власти.
Законопроект касается толь-

ко объектов электроэнергетики, 
в том числе АЭС. Если электро-
станция производит и электро-
энергию, и тепло, то вывод тепло-
вой мощности должен осущест-
вляться в соответствии с законо-
дательством о теплоснабжении.

Россия не будет продле-
вать договор о поставках 
электроэнергии на Укра-
ину после отказа от за-
купок электроэнергии 
с территории Украины 
для Крыма, заявили 
представители Мини-
стерства энергетики РФ.

Годичный контракт о постав-
ках российской электроэнер-
гии на Украину вступил в силу 

30 декабря 2014 года и истек 1 ян-
варя 2016 года.
Договор  о поставках  россий-

ского  электричества на Украину 
был  увязан  с договором на по-
ставку электроэнергии с Украины 
в Крым. После того как истек ста-
рый контракт, украинские власти 
предложили  заключить  новый, 
но с формулировкой, что Крым – 
территория Украины. Это не устро-
ило Москву,  кроме того, против 
этого в ходе опроса высказались 
93 процента крымчан. К тому же 
на украинской территории проис-

ходили подрывы ЛЭП, поставляю-
щих энергию в Крым, в результате 
чего надежность поставок с Украи-
ны оказалась под большим вопро-
сом. Напомним, для решения этой 
проблемы  в Крым  сооружается 
энергомост под Керченским про-
ливом, первая очередь которого 
вступила в эксплуатацию в дека-
бре (см. «ЭПР» № 23-24 (283–284)). 
В результате необходимость в по-
ставках электроэнергии из России 
на Украину как условие энергообе-
спечения Крыма отпала.

Игорь ГЛЕБОВ

В конце ноября прошлого года, 
на встрече Владимира Путина 
с активом Общероссийского на-
родного фронта, президент за-
явил, что энергоэффективность – 
одно из ключевых направлений 
развития страны в целом, ее эко-
номики.

Однако последующие решения прави-
тельства опровергают его слова. Скла-
дывается ощущение, что в кризисные 

времена на энергоэффективность  в России 
решили махнуть рукой.
Как сказал 27 ноября Владимир Путин, «одна 

из важнейших задач в экономике – повыше-
ние производительности труда. Без энерго-
эффективности невозможно решить эту  за-
дачу». Для улучшения энергоэффективности 
отечественной  экономики в 2013 году  была 
принята  государственная программа «Энер-
гоэффективность  и развитие  энергетики». 
До 2020 года на ее реализацию планировалось 
направить около 28,6 триллиона рублей, из них 
бюджетные средства составят примерно чет-
верть от общего объема инвестиций, осталь-
ное – внебюджетные средства главным образом 
компаний ТЭКа.
В этом году, согласно программе, на проекты 

по энергоэффективности в энергетике плани-
ровалось потратить 15 миллиардов рублей. Од-
нако 7 декабря было принято постановление 
правительства,  согласно которому в государ-
ственную программу были внесены изменения, 
предусматривающие, помимо прочего, кар-
динальное сокращение средств, выделяемых 
государством на финансирование проектов 
по энергосбережению и энергоэффективности. 
В 2016 году размер государственного финанси-
рования энергосбережения составит 529 мил-

лионов  рублей  вместо  запланированных 
7,17 миллиарда рублей, а в 2017-м предполага-
ется потратить на реализацию подпрограммы 
475 миллионов рублей по сравнению с ранее 
заложенным объемом в 5,73 миллиарда рублей.
Эксперты отмечают, что тревожные «звон-

ки»  были и раньше.  Так,  в антикризисной 
программе правительства, позиционирован-
ной как «План первоочередных мероприятий 
по обеспечению устойчивого развития эконо-
мики…», не было ни единого упоминания слов 
«экономия», «энергосбережение», «энергоэф-
фективность». По-видимому, это было не слу-
чайно: судя по всему, власти страны решили 
свести к минимуму государственную поддерж-
ку программ энергосбережения и энергоэф-
фективности.

При этом на правительственном  уровне, 
в частности в Минэнерго, продолжаются раз-
говоры о том, что надо продолжать заботиться 
о развитии энергосбережения и повышении 
энергетической эффективности. Это естествен-
но, ведь важность энергосбережения и повы-
шения энергетической эффективности в на-
стоящее время не может оспорить никто, даже 
самый закоренелый скептик. Вопрос в том, 

как реализовать потенциал энергосбережения, 
какие меры необходимо предпринять прави-
тельству, чтобы страна могла превратить его 
в энергоэффект. Конечно, как говорят специ-
алисты, невозможно не учитывать  влияние 
кризиса, возможно, без сокращения расходов 
на программы не обойтись. Но, по мнению 
экспертов, необязательно вкладываться в де-
нежном эквиваленте, возможны и другие ва-
рианты господдержки: например, в виде на-
логовых и кредитных послаблений, создания 
благоприятных условий для развития специ-
ализированного бизнеса.
К сожалению, правительство не стало дол-

го ломать  голову над тем, какие меры, кро-
ме финансовой поддержки, можно принять 
по отношению к развитию энергосбережения 
в России. А на финансовую поддержку средств 
энергоэффективности в стране, по-видимому, 
не нашлось средств. Поэтому в ближайшей пер-
спективе все проекты по энергоэффективности 
и энергосбережению в российской энергетике, 
скорее всего, будут осуществляться только с по-
мощью частных инвестиций. Пока сложно ска-
зать, сознательное ли это переформатирование 
государственной поддержки энергосбережения 
или ее перевод в «спящий режим», подразуме-
вающий постепенное угасание… Однако то, 
что энергоэффективность перестала входить 
в число государственных приоритетов, – факт.

Антон КАНАРЕЙКИН

Энергоэффективность 
перевели в «спящий режим»

Из опубликованного Минэнерго про-
екта программы «Энергоэффектив-
ность и развитие энергетики» следует, 
что из средств федерального бюджета 
на реализацию программы планирова-
лось потратить порядка 104,9 миллиар-
да рублей, из средств консолидирован-
ных бюджетов субъектов РФ – 562 мил-
лиарда рублей, из внебюджетных ис-
точников (средства юридических 
лиц) – почти 28 триллионов рублей.

Мощность нижнекамской 
тЭЦ удвоилась
Президент Республики Татарстан Рустам Минни-
ханов (на фото) 29 декабря принял участие в пуске 
нового энергоблока Нижнекамской ТЭЦ, а также 
провел итоговое заседание республиканского шта-
ба по строительству комплекса «ТАНЕКО».

Россия больше 
не будет продавать 
электроэнергию Украине
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Осенью 2015 года Министерство 
энергетики России презентова-
ло на заседании Общественного 
совета при Минэнерго разрабо-
танный с учетом замечаний про-
фессионального сообщества про-
ект Энергетической стратегии РФ 
до 2035 года.

Проект, по словам министра энергетики 
Александра Новака (на фото), состав-
лен с учетом санкций США и ЕС против 

банковского и энергетического секторов Рос-
сии и снижения среднегодовых цен на нефть. 
Его цель задать дальнейший вектор развития 
стратегии ТЭКа по двум сценариям – консер-
вативному и целевому.  В итоге  к 2035 году 
в России производство электроэнергии пла-
нируется увеличить на 27-43 процента при ро-
сте установленной мощности электростанций 
на 13-25 процентов. В числовом исчислении 
электропотребление в 2035 году должно со-
ставить 1335-1500 миллиардов кВт-ч. Приняв 
в 2015 году  электропотребление округленно 
за 1050 миллиардов кВт-ч,  а установленную 
мощность округленно равной 250 тысяч МВт, 
получаем, что в 2015 году установленная мощ-
ность должна составить 282-312 тысяч МВт.
Насколько реалистично выполнение постав-

ленных целей этого стратегического энергети-
ческого проекта РФ? Рассмотрим это на двух 
примерах – разработках РАО «ЕЭС России» 
и ЗАО  «Агентство по прогнозированию ба-
лансов  в электроэнергетике»  (АПБЭ). Итак, 
по решению правительства РФ от 30 ноября 

2006 года и по расчетам РАО ЕЭС, на период 
2006-2010 годов динамика электропотребле-
ния и необходимые вводы мощностей  вы-
глядели так: в 2008 году в России должен был 
быть превышен уровень максимального элек-
тропотребления 1990 года, который составлял 
1074 миллиарда кВт-ч. Однако вместо плани-
ровавшихся 1082 миллиардов кВт-ч оказалось 
1023 миллиарда. В 2009 году планировалось 
1133 миллиарда кВт-ч, а было 977 миллиардов 
кВт-ч, что частично было вызвано экономи-
ческим кризисом и падением производства. 
Также не была выполнена программа ввода 
мощностей на 2006-2010 годы. Для справки: 
максимальный годовой объем вводов мощно-
стей по России в советской истории составлял 
8,9  ГВт,  этот результат 1985 года до сих пор 
не превзойден. Правда, сейчас такой необхо-
димости и нет. Таким образом, так называе-
мый план ГОЭЛРО третьего тысячелетия, раз-
работанный РАО ЕЭС, на практике не достиг 
поставленных целей.
Второй пример. С 2005 года АПБЭ прово-

дило работы по разработке  среднесрочных 
прогнозов развития энергетических компа-
ний и сводных прогнозов развития электро-
энергетики на среднесрочный период. Был 
разработан прогноз баланса электроэнерге-
тики на 2008-2015 годы. Он был использован 
для мониторинга  реализации  Генеральной 
схемы, утвержденной правлением РАО «ЕЭС 
России» 11 марта 2008 года. Причем прогноз 
потребления  электроэнергии  был  сформи-
рован в двух вариантах – оптимистическом 
и умеренном. По оптимистическому варианту 
спрос на электроэнергию должен был составить 
в 2010 году 1163 миллиарда кВт-ч, а в 2015 году 
уже 1408 миллиардов кВт-ч при среднегодовом 

темпе прироста спроса в 4,3 процента. По уме-
ренному варианту в 2010 году электропотре-
бление предусматривалось на уровне 1120 мил-
лиардов кВт-ч, а в 2015 году – 1340 миллиардов 
кВт-ч при росте спроса в 3,7 процента. Сегодня 
эти показатели далеки от запланированных 
как по оптимистическому, так и по умеренно-
му вариантам.
Таким  образом,  проект  Энергетической 

стратегии РФ до 2035 года потребует доработ-
ки с учетом состояния экономических реалий 
в России и в мире.

Ефим ЛЕСМАН

В 2014 году  «Далур» добыл 
578 тонн урана. Таким об-
разом, рост составил более 

2 процентов.
«На предприятия топливной 

компании «Росатома» АО «ТВЭЛ» 
в 2015 году отгружено 590,133 тон-
ны готовой продукции, суспензии 
соединений урана (желтого кека). 
Этот объем на 12 тонн превышает 
показатель 2014 года. Производ-
ственный план АО «Далур» вы-
полнен на 100,02 процента», – го-
ворится в сообщении.
План  на 2016 год  составит 

591 тонну урана.  «Для этого не-
обходимо вскрытие новых запа-
сов, поэтому в следующем  году 
планируется сооружение 321 сква-
жины на Хохловском и Далматов-
ском месторождениях. В 2015 году 
было сооружено 205 скважин», – 
отмечается в сообщении.
Также  сообщается,  что себе-

стоимость производства  урана 
на «Далуре» в 2015 году была сни-
жена на 3 процента.

«Далур» – первое в России пред-
приятие по добыче урана спосо-
бом подземного выщелачивания. 
Предприятие расположено в Дал-
матовском районе Курганской об-
ласти. «Далур» ведет промышлен-
ную эксплуатацию и разработку 
месторождений,  относящихся 
к Зауральскому ураново-рудному 
району  (Далматовское, Хохлов-
ское и Добровольное). Сырьевая 
база оценивается  в 18,5 тысячи 
тонн урана.

Игорь ГЛЕБОВ

н о в о с т и  о  г л а в н о м

эБ Л и Ц

За период с 31 
декабря по 9 января
в России произошло 32 аварии 
на объектах ЖКХ; все наруше-
ния были ликвидированы в ко-
роткие сроки. Об этом сообщили 
в Национальном центре управ-
ления  в кризисных  ситуациях 
МЧС России. Число аварий ока-
залось в полтора раза больше, 
чем за тот же период в прошлом 
году. Наибольший рост аварий-
ности отмечен в Центральном, 
Северо-Западном и Северо-Кав-
казском федеральных округах.
Представитель ведомства от-

метил, что все нарушения были 
ликвидированы в короткие сро-
ки и на жизнедеятельности на-
селения не отразились.

все жители 
Крыма получают 
энергоснабжение,
обесточенных потребителей нет, 
сообщило Министерство энерге-
тики России. «Общая генерация 
в Крымском федеральном округе 
с учетом перетока из ЕЭС России 
(без учета электроснабжения по-
требителей от резервных источ-
ников снабжения электрической 
энергией) составляет 883 МВт», – 
отмечается в сообщении.
В настоящее время  электро-

энергия  с Украины  в Крым 
не поступает. Контракт  с Кие-
вом на поставку электроэнергии, 
истекший 31 декабря 2015 года, 
не продлен.  Согласно  опросу, 
проведенному ВЦИОМом, 93,1 
процента крымчан не согласи-
лись на новый контракт с Киевом 
с формулировкой о принадлеж-
ности региона Украине. При этом 
94 процента респондентов гото-
вы к незначительным перебоям 
в энергоснабжении  в течение 
ближайших трех-четырех ме-
сяцев.

в Пао «Ленэнерго»
исполняющим обязанности ге-
нерального директора назначен 
первый заместитель  генераль-
ного директора ПАО «Россети» 
Роман Бердников.
Роман Бердников окончил Мо-

сковский энергетический инсти-
тут. В 1999-2002 году – ведущий 
специалист Департамента раз-
вития  рынка  электроэнергии 
РАО ЕЭС.  С 2002 года –  в ОАО 
«ФСК ЕЭС». В октябре 2009 года 
избран членом правления ФСК 
ЕЭС. В 2010-2013 годах – заме-
ститель председателя правления, 
первый заместитель председа-
теля правления ОАО «ФСК ЕЭС». 
С 2013 года – первый замести-
тель  генерального директора 
ПАО «Россети».
Одновременно господин Бер-

дников  продолжит  занимать 
и должность в руководстве «Рос-
сетей».

Об этом  сообщила  пресс-
служба Министерства эко-
логии Московской области.

Существующие в Подмосковье 
полигоны полностью исчерпают 
свою мощность меньше чем через 
четыре  года. Многие из них  бу-
дут закрыты раньше этого срока 
из-за негативного влияния на эко-
логию региона.
«Ситуация в сфере переработки 

бытовых отходов напряженная, 
но находится на контроле регио-
нальных органов власти. Мини-
стерством экологии разрабатыва-
ется программа, фактически пред-
усматривающая  создание новой 
отрасли по утилизации мусора», 
– отмечают в министерстве.
В 2016 году власти региона пла-

нируют  утвердить нормы нако-
пления мусора, разработать тер-
риториальную схему обращения 
с отходами, принять региональную 
программу, провести отбор регио-
нальных операторов, начать стро-

Энергетическая стратегия: 
экономика внесет коррективы

в Курганской области 
возросла добыча урана
Российское уранодобывающее предприятие «Да-
лур» (Курганская область, входит в контур управ-
ления АО «Атомредметзолото» – горнорудного 
дивизиона госкорпорации «Росатом») в 2015 году 
добыло свыше 590  тонн урана, выполнив годовой 
план и превысив показатели 2014 года.

в Подмосковье 
из утилизации мусора хотят 
сделать отдельную отрасль
Утилизация мусора в Московской области может 
стать отдельной отраслью, которая будет предусма-
тривать закрытие полигонов твердых бытовых отхо-
дов, их рекультивацию и получение биогаза, а также 
развитие системы обращения с отходами.

ительство инфраструктуры и со-
временных объектов обращения.
«Дальше – поэтапное увеличение 

глубины переработки с сегодняш-
них 5 до 50 процентов. И контроль: 
от каждого контейнера через всю 
цепочку транспортировки, сорти-
ровки, переработки, обезврежи-
вания и захоронения  «хвостов» 
в четком  соответствии  со всеми 
экологическими требованиями», – 
заключили в Минэкологии.
На сегодняшний день в Москов-

ской области обращается порядка 
20 процентов отходов со всей Рос-
сии. По предварительным расче-
там, их объем составляет 10 милли-
онов тонн в год. Одним из перспек-
тивных направлений утилизации 
может стать получение из мусора 
биогаза («свалочного газа»), кото-
рый может применяться в электро- 
и теплоэнергетике, а также в каче-
стве транспортного топлива.
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